
时隔 8 年后，“鞋王”王振滔再次以董事长身份为公司

上市敲钟。他做了30多年鞋生意，如今的又一家上市公司

康华生物（300841），却是一次华丽的跨界。

截至 7 月 9 日，康华生物连续 16 个涨停，从发行价

70.37元，飙升至每股423.28元，总市值超250亿元。股民

中一签净赚17.6万元，成目前为止今年最赚钱的新股。王

振滔通过个人及奥康国际共持有29.98%的股份，凭借这家

新上市的生物疫苗企业，身家暴涨。

从“鞋王”到制药，王振滔的这次跨界，令他有很多感

慨。近日，他接受了钱江晚报记者的专访，首度谈及背后鲜

为人知的故事。
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18年前一次宾馆大堂会谈后
投下首笔8000万元

7 月 2 日中午，午饭后的王振滔稍作休息，就从

温州奥康国际总部出发，赶往30多公里外的浙江大

学温州研究院。在那里，他要给一群“创二代”讲一

堂关于自己创业的故事。这个名为“青蓝接力”的培

训班，寓意台下的他们，要“青出于蓝而胜于蓝”。王

振滔认识他们中的绝大部分人，甚至很多人的父辈，

还曾是他年轻时一起创业的合作伙伴。王振滔和这

群年轻人谈梦想，他说，自己“因为坚持，所以看

见”。他在自己的课件里播放了一张照片，正是 16

年前的 5 月 10 日，他在四川成都，为康华生物奠基

时留下的合影。

事实上，作为温州最早成立的鞋业集团有限公

司，奥康早在 22 年前就第一次登上了“鞋王”宝座，

当年奥康实现产值 3.78 亿，利税 4800 万元。之后，

在连锁经营模式下，奥康产值不断扩大，产销量一度

达到全国同行业第二位，浙江第一位。“那几年正是

奥康飞速发展的黄金期，为了扩大生产，我只身前往

四川、重庆等地考察，想再造一个生产基地。”机缘巧

合下，王振滔结识了当地某生物研究机构的几位领

军学者。

王振滔记得，那是 2002 年，他和几位做生物研

究的创始团队约见在一个宾馆的大堂。“他们拿出几

十页的研究报告和今后的发展方向，说了半个小时，

然后问我，听得懂吗，我摇摇头，说什么都没听懂。”

王振滔说，尽管他当初什么都没听明白，但他能很深

地感触到，生物疫苗对人类健康很重要，“我问他们

需要多少钱，他们说，只要8000万元，就可以够5年

的开支，之后产品成功后，就能有产出，实现盈利。”

“好的，那我就投这笔钱。”几分钟的功夫，王振

滔定下“成立”康华生物。

但，未曾想到的是，康华从诞生到产品的全面上

市，其间不止是5年也不止是8000万那样简单。

研发材料放在身边十多年
投资生物疫苗“所见略同”

从鞋王奥康IPO上市，再到康华生物上市，很少

有人知道，背后的王振滔一直有着“十年磨一剑”的

坚持与决心。

落户成都后的康华生物，团队专心搞研发，“但说

好 5 年就有产出的‘承诺’并没有兑现。”王振滔说，

“首笔投入的 8000 万资金很快就因产品研发‘见了

底’，创始团队甚至一度有些紧张，他们找到我，说生

怕做不出成果，这样之前所有的付出成了一场空。”

但王振滔始终坚信，一定会有看到成果的那一

天。在他看来，科研需要耐心。于是，在此之后王振

滔除了“静待花开”，还一次又一次地加码资金投入，

以便研发出更好的产品。

接受钱江晚报记者专访时，王振滔说起了一个

之前从未谈及的细节。他说，在康华生物成立之后

的十多年时间里，自己随身的公文包里，一直会放着

一份康华生物的研发报告材料。

“这份材料有数十页纸，有些还是手写的，每隔

一段时间，还会有更新。”王振滔说，虽然他对这样的

专业材料懂得很少，“但我经常会抽空拿出来看一

看，逐渐地也摸到了一些其中的门道。”他说，自己也

经常从“不专业”的角度为研发团队提供意见和建

议，比如，疫苗能不能不用打针就可以使用，能不能

有更便捷的用法，“很多建议一开始都会被看作是不

可能实现的方式，但几年后随着技术的进步，我发现

当时天马行空的想法，居然也都实现了。”

事实上，康华生物从最初的普通疫苗，到专注于

研发狂犬病疫苗，如今已是我国人用狂犬病疫苗领

域的领军企业。其核心产品冻干人用狂犬病疫苗，

是国内首个上市销售的人二倍体细胞狂犬病疫苗。

王振滔说，奥康的多元化布局之路，其实也是寻

找“第二增长曲线”之路。如今康华生物的IPO上市

则意味着奥康成功找到了自身增长的“第二曲线”。

“前段时间，我看到做农夫山泉的钟睒睒成立的

生物公司也上市了。”同为浙商代表，王振滔说，虽然

两人并不熟知，但他也欣然接受“英雄所见略同”的观

点。“做生物疫苗需要几年甚至十几年的积淀，我们投

资前，或许都不知道企业到底会做成怎样，但最终用

于跨界的做法，让我们还是走到了一起。”

相关人士表示，在奥康系等一批浙商进入生物

科技领域后，国内生物医药行业有望迎来新的变化。

打造全新产业护航大健康
坚守“老”产业焕发新光彩

据康华生物的招股书显示，公司公开发行股票

1500万股，募资10.56亿元，用于温江疫苗生产基地

一期及研发中心建设项目和补充与主营业务相关的

营运资金，进一步提升市场占有率。“我相信，疫情过

后，中国的生物产业、大健康产业将有巨大的发展机

遇。2020年也将成为康华生物发展的转折点，我们

正在加快新型疫苗的研发布局。”王振滔表示，如今

是两条腿走路，从制鞋到制药，从大时尚到大健康。

从深交所敲钟回来后，王振滔一直待在温州的

奥康总部，对于他来说，做了 32 年的鞋依然是主

业。事实上，在生物科技领域默默潜行的同时，奥康

系在资本市场的“长子”——奥康国际并没有固守原

有的城池。在一群年轻新锐的设计师和品牌运营者

手里，奥康国际焕发出新的光彩。“如果说康华生物

的使命是为人类健康进步而服务，那么奥康国际的

使命或许是做一双好鞋，让人用脚步丈量生命的质

量和长度。”

钱江晚报记者了解到，2019年3月起，奥康国际

旗下康龙品牌的一些门店悄然换上了新的 LOGO，

店内色彩、布局、陈列和产品风格也进行了“换装”，散

发出一股可爱活泼清新的气息。这样的蜕变只是奥

康在成立30年后重新出发的一个局部细节。

就在疫情影响之下，王振滔还亲手启动了“奥康

奥莱”项目，打造直播销售，同时推出联名时尚鞋款

⋯⋯奥康正不断打破其在消费者心中的传统形象，

在年轻潮流方向上快速进击。

“前30年，奥康国际以产品的质量打动顾客；如

今，我们将用时尚潮流的元素打动年轻消费者。”在

王振滔的设想里，奥康的梦想一直在延续。他说，自

己也一直在秉承曾经说过的话：“不求企业规模多

大，不在乎财富多少，愿意承担更多的社会责任。”

王振滔的下一步棋，会落在哪里？他笑着说，未

来可期。

时隔8年，王振滔再敲钟时隔8年，王振滔再敲钟

16年前，康华生物的奠基仪式
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